

LINIAMENTI DI GIUSTIZIA COSTITUZIONALE

ANTONIO RUGGERI Y ANTONIO SPADARO, terza edizione, G. Giappichelli Editore, Torino, 2004.

Humberto Nogueira Alcalá (*)

Esta constituye una obra básica sobre la justicia constitucional italiana. Los autores son destacados académicos de derecho público. Ruggeri se desempeñó por largos años como profesor de derecho constitucional en la Universidad de Messina y en la última etapa de su vida ha sido profesor en la Universidad La Sapiencia de Roma. El profesor Spadaro que tiene una amplia obra académica, especialmente en justicia constitucional, desarrolla su actividad en las Universidades de Messina y Catanzaro.

Esta tercera edición de la obra tiene un formato menos erudito y más didáctico, manteniendo el rigor académico y un análisis crítico del desarrollo de los principales temas de la jurisdicción constitucional de los últimos decenios. El texto presenta diversos cuadros y esquemas que ayudan al lector a procesar el análisis, clasificaciones y tipologías que realizan los autores.

La obra se inicia con la consideración de los orígenes y fuentes de la justicia constitucional; continúa con un análisis sobre la organización y funcionamiento de la Corte Constitucional italiana; desarrolla los elementos del juicio constitucional; termina con un análisis sobre la naturaleza, tipología y efectos de las sentencias de los fallos de la Corte Constitucional, y culmina con una parte que analiza, en detalle, las atribuciones de la Corte, las diferentes modalidades de control normativo en vía de acción principal o de excepción o vía incidental, los diferentes conflictos de atribuciones, el análisis sobre el juicio de admisibilidad del referéndum y sobre determinadas conductas inconstitucionales del Presidente de la República.

(*) Abogado. Doctor en Derecho Constitucional. Profesor titular de Derecho Constitucional de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Talca. Director del Centro de Estudios Constitucionales de la Universidad de Talca. Vicepresidente del Instituto Iberoamericano de Derecho Procesal Constitucional.

Destaca en la obra la claridad expositiva de problemas complejos y de la mayor importancia en la justicia constitucional de inicios del siglo XXI, se analizan los parámetros del juicio de control de constitucionalidad y el desarrollo por la Corte de las denominadas “*fuentes interpuestas*”. Se analiza, con profundidad, las diversas variantes del juicio concreto y abstracto de constitucionalidad, la vía incidental y la acción directa. Hay un estudio interesante del juicio incidental de constitucionalidad y el rol del juez ordinario en el análisis de la relevancia de la cuestión que debe plantearse ante la Corte Constitucional, que tiene interesantes acotaciones para Chile en la etapa de incorporación dentro de las competencias del Tribunal Constitucional Chileno del juicio incidental de inaplicabilidad.

Esta obra logra una sistematización completa de la justicia constitucional italiana en sus diversos aspectos, en forma clara y pedagógica, facilitando la comprensión y análisis de difíciles problemas técnicos, es una obra imprescindible en el conocimiento de la jurisdicción constitucional italiana, contando con una amplia e importante selección bibliográfica que posibilita un estudio más profundo y matizado de los diversos temas.